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ЗАДАНИЕ № 7 

МОРФОЛОГИЧЕСКИЕ НОРМЫ 

ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ 
 

 

 

Им.п. 

 

50–80 

пятьдесят 

 

200–400 (ноты) 

двести 

 

500–900 (ноты) 

пятьсот 

Полтораста 150 

Полтора 1,5 

Сто – 100 

Девяносто – 90 

Род. пятидесяти двухсот пятисот 
 

 

 

ПОЛУТОРАСТА, 

ПОЛУТОРА 

ДЕВЯНОСТА, 

СТА 

Дат. 
пятидесяти 

двумстам 

трёмстам 
пятистам 

Вин. пятьдесят двести пятьсот 

Твор. 
пятьюдесятью 

восьмьюдесятью 

двумястами 

четырьмястами 

пятьюстами 

восьмьюстами 

Пред. О восьмидесяти двухстах пятистах 
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Со словами год, раз употребляются порядковые числительные, поэтому 

меняем только последнюю цифру: 

 до ТЫСЯЧА восемьсот двенадцатого года. 

 к ДВЕ ТЫСЯЧИ восьмому году (но: в двухтысячном году). 

 с ДВЕ тысячи первого раза. 

Не путай с количественными числительными: около тысячи станций, нет 

двух тысяч рублей, из двух тысяч солдат, нет тысячи причин. 

 

СОБИРАТЕЛЬНЫЕ ЧИСЛИТЕЛЬНЫЕ 

ДВОЕ, ТРОЕ, ЧЕТВЕРО, ПЯТЕРО, ШЕСТЕРО, СЕМЕРО 

не употребляются с ж. р., 

НО: 

– употребляются только с парными предметами: двое брюк, пятеро ворот, 

двое влюблённых. 

– с названиями детёнышей, с местоимениями: двое волчат, двое из нас, дво- 

ими щенятами. 

– имеют только мн. ч.: трое суток, четверо ножниц, пятеро саней. 

ЗАПОМНИ: Два брата, двое братьев, но две сестры. 

НЕ ПУТАЙ: Оба, обоих, обоим – м. р. 

Обе, обеим, обеих – ж. р. 

 

ПРЕДЛОГИ 

По приездЕ домой, 

По прилѐтЕ в Москву 

По окончаниИ школы 

По предъявлениИ документов 

По прибытиИ в город 

Пришѐл ИЗ школы, В-ИЗ 

Вернулся С дискотеки НА-С 

СКУЧАЮ, ТОСКУЮ, ГРУЩУ, ПЛАЧУ с предлогом ПО: скучаю по тебе 

 

СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫЕ 

Форма на ОВ: 

 килограммов, граммов, гектаров, каратов. 

 помидоров, томатов, апельсинов, абрикосов, ананасов, бананов, гранатов, 

лимонов, мандаринов, баклажанов. 
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 гольфов, носков, джинсов. 

 георгинов, клипсов, заморозков, очистков, гренков, рельсов, мускулов, не- 

рвов, купонов. 

ЗАПОМНИ: 

БРЕЛОКИ – БРЕЛОКОВ 

ДНО –ДОНЬЯ – ДОНЬЕВ 

ШИЛО – ШИЛЬЯ – ШИЛЬЕВ 

НО: Дупло – дупла – дупел 

Копна – копны – копён 

 
ФОРМА НА – ЕВ: много платьев, верховьев, кореньев, лохмотьев, низовьев, 

подмастерьев, хлопьев, устьев, комментариев. 

ФОРМА С НУЛЕВЫМ ОКОНЧАНИЕМ 

 полотенец, чулок, шаровар, шорт, сапог, туфель, ботинок, тапок, тапочек, 

галош, бахил, бутс, валенок, с плеч, щупалец, погон. 

 яблок, дынь, слив, груш, маслин, макарон, сардин. 

 отряд солдат, гусар, драгун, гренадёр, кадет, улан, партизан. 

 сто ампер, ватт, вольт, микрон, рентген. 

 блюдец, княжон, брызг, пихт, дел, петель, нянь, тёть, манжет, серёг. 

СМОТРИ НА ОКОНЧАНИЕ СЛОВ 

 НЯ-ЕН, ЕНЬ, ОНЬ: башня – башен, деревень, вишен, басен, кухонь, спле- 

тен, двоен, спален, читален. 

 ЬЯ-ИЙ: раздумий, оладий, гнездовий, сидений, солений, ущелий, пече- 

ний, кушаний, побережий, ожерелий, подземелий, новоселий, коленей, пе- 

вуний, гостья – гостий. 

 ЛЯ-ЕЛЬ: туфля-туфель, вафля-вафель, сабля-сабель (искл: яслей, саклей, 

кеглей). 

 ДО ПОТЁМОК, ДО СУМЕРЕК, ВАРЕЖЕК, СОСИСОК (но: замороз- 

ков). 

СЛОВА НА – Ы – И 

инженеры, токари, конструкторы, офицеры, лекторы, тренеры, бухгалтеры, 

инструкторы, редакторы, слесари, шофёры, диспетчеры, векторы, ветры, 

выговоры, джемперы, свитеры, договоры, контейнеры, плееры, полисы, 

прожекторы, склады, крендели; возрасты, выборы, порты, почерки, 

штормы, кремы, торты, флоты, драйверы, полюсы, месяцы, термосы, 

дёсны, шампуры. 
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СЛОВА НА – А – Я 

погреба, директора, доктора, инспектора, профессора, повара, сторожа, 

фельдшера, тенора, кучера, окорока, недра, округа, ордера, векселя, катера, 

отпуска, вороха, колокола, кузова, купола, округа, паспорта, сорта, хутора, то- 

поля, штабеля, штемпеля, якоря, шулера, к 8 марта, к 5 июля. 

РОД СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

 ПОНИ, КАКАДУ, ФЛАМИНГО, ШИМПАНЗЕ, КОФЕ, ТОРНАДО, 

МГУ, МИД, ВУЗ, ТАСС – м. р. 

 ШОССЕ, КАКАО, ПОРТМОНЕ, БРА, МЧС, МАНГО, АВОКАДО – 

ср. р. 

 Широкая АВЕНЮ, вкусная САЛЯМИ, ИВАСИ, КОЛЬРАБИ, ЦЕЦЕ, 

ГИБДД – ж. р. 

ТРУДНОСТИ 

М. р.: новый тюль – занавесить тюлем, брызнуть аэрозолем, около рояля, 

аромат шампуня, сель сошёл, один гренок. 

Ж. р.: моя тапка, моя туфля (много туфель); моя кроссовка (мой кед); отпра- 

вить бандеролью, одна оладья, одна плацкарта, манжета, моя мозоль.  

НАЦИОНАЛЬНОСТИ 

Названия национальностей, народностей на -Н или -Р -ОВ- -ЕЙ- не прибав- 

ляем: много армян, башкир, грузин, цыган. 

НЕ ПУТАЙ: казахи – казахов; узбеки – узбеков. 

искл: бурят, турок, но бедуинов. 

 

ГЛАГОЛЫ 

ЛЯЖЬ, ЛЯЖЬТЕ – ЛЯГ, ЛЯГТЕ 

ЕДЬ, ЕХАЙ, ЕЗЖАЙ, ПОЕДЬ, ЗАЕДЬ – ПОЕЗЖАЙ, РАЗЪЕЗЖАЙ- 

ТЕСЬ, ЗАЕЗЖАЙ (всегда с приставкой) 

ЕЗДИЮ – ЕЗЖУ 

ЕЗДИЙТЕ – ЕЗДИТЕ 

ЛОЖИ – ПОЛОЖИ, КЛАДИ 

МЕРИЕТ – МЕРИТ 

ЕЗДИЕТ – ЕЗДИТ 

МУЧАЕТ – МУЧИТ 

ЛАЗИЕТ – ЛАЗИТ 

СГИНАТЬ – СГИБАТЬ 

НАГИНАТЬСЯ – НАГИБАТЬСЯ 
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МЕТАЕТСЯ – МЕЧЕТСЯ 

ПОЛОСКАЕТ – ПОЛОЩЕТ 

ПРОПОЛОСКАЙ – ПРОПОЛОЩИ 

ЖГЁТ – ЖЖЁТ, СОЛГЁТ – СОЛЖЁТ 

ИСПЕКЁТ – ИСПЕЧЁТ, СТРИГЁТ – СТРИЖЁТ 

ВЫЗДОРОВИТ – ВЫЗДОРОВЕЕТ 

ПЛЕСКАЕТСЯ – ПЛЕЩЕТСЯ 

КУДАХТАЕТ – КУДАХЧЕТ 

МАХАЕТ, ПОМАХАЙ – МАШЕТ, ПОМАШИ 

МЕЛИТЬ – МОЛОТЬ: я МЕЛЮ, ты МЕЛЕШЬ, они МЕЛЮТ 

СЛОВИТЬ – ПОЙМАТЬ 

ОБУСЛАВЛИВАТЬ – ОБУСЛОВЛИВАТЬ 

ПРИЙДУ – ПРИДУ, ПРИДЁШЬ 

ПРИДТИ – ПРИЙТИ 

СПОДВИГЛО – ПОДВИГЛО 

КУВЫРКНУТЬСЯ – КУВЫРНУТЬСЯ 

ПОЖЕНИЛСЯ – ЖЕНИЛСЯ 

ПОВЕЛИТЕЛЬНОЕ НАКЛОНЕНИЕ 

Тронуть – тронь 

Клянчить – клянчи 

Нянчить – нянчи 

Почистить – почисти 

Мучить – мучь 

 

СУФФИКС – НУ– убираем: 

увял, засох, достиг, иссяк, озяб, намок (нельзя: увянул, иссякнул, достигнул). 

 

БУКВУ –Д – убираем: 

почерк, поскользнулся; насмехался, почерпнул. 

 

ДОБАВЛЯЙ – Л – в 3 лице: 

Сыпать – он сыплет; щипать – он щиплет. 

 

ПРИЧАСТИЯ 

прилипнувшийся – прилипший 

лопнутые – лопнувшие 

мебелированная – меблированная комната 
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порватая – порванная 

запретящий – запрещающий 

обгрызанное – обгрызЕнное, разгрызЕнное 

скурпулёзный – скрупулёзный 

млекопитающиеся животные – млекопитающие 

Отправляющиеся письма – отправляемые письма 

Самоклеящие обои – самоклеящиеся 

Набегущая туча – набегающая туча 

ЗАПОМНИ: приведший, изобретший, приобретший 

 

ДЕЕПРИЧАСТИЯ 

Пророняя – ПРОРОНИВ, РОНЯЯ 

Смотрев – ПОСМОТРЕВ, СМОТРЯ 

СТЕПЕНИ СРАВНЕНИЯ ПРИЛАГАТЕЛЬНЫХ 

самый красивейший – самый красивый, красивейший 

более красивее – красивее, более красивый 

самый худший, более худший – самый плохой, худший (наихудший) 

самый лучший – самый хороший, лучший (наилучший) 

длиньше – длиннее, наибольше – наиболее, звончее – звонче, красивше – 

красивее) 
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